



ALBERTO AGUILAR

## Nombres, nombres y... nombres / Mayor dependencia en granos para 2025, sequía en Noroeste golpe a maíz blanco y trigo compras récord

Más allá de los cuestionamientos respecto a la asignación de recursos en el Presupuesto 2025, lo cierto es que la SHCP de **Rogelio Ramírez de la O** no tenía margen. Tampoco se anticipan cambios dada la predominancia de Morena en el Congreso.

Apretar a Educación y a las universidades no parece sensato, y peor a Salud, máxime el pésimo trabajo con **Andrés Manuel López Obrador**. Y qué decir a Seguridad frente a la rampante criminalidad o a Conagua de **Efraín Morales** con la sequía.

También a Sader de **Julio Berdegué** se le ajustó el presupuesto, de por sí rasurado. Además, seguirán los apoyos sólo a micro productores y los programas asistencialistas. Nada visible para mejorar el financiamiento o los seguros.

El GCMA que dirige **Juan Carlos Anaya** estima que el año que viene se ensanchará más la dependencia alimentaria en granos y oleaginosas, sobre todo porque la sequía se mantiene en el noroeste, o sea Sinaloa, Sonora y Chihuahua.

Al 15 de noviembre, la firma da cuenta que las presas en Sinaloa están al 23.7%, las de Sonora 18.7% y Chihuahua 19.2%. Es muy probable que México tenga que importar más maíz blanco ya que la producción en Sinaloa podría descender a menos de 3 millones de toneladas.

De por sí hasta octubre las compras externas de maíz traen un crecimiento del 23.8% y son ya 20.4 millones de toneladas. Somos dependientes con el 55% del total de consumo en granos y oleaginosas.



También en trigo las importaciones alcanzaron un máximo histórico al subir 5.4% a octubre e importamos 60% de lo que necesitamos. En arroz estamos en 80% y en frijol tampoco somos superavitarios, máxime la falta de lluvias. Al mes de referencia, las adquisiciones mostraron un brinco del 65%.

De ahí que con la menor partida a Agricultura y políticas que no impulsan la productividad, resulta sencillo anticipar mayor déficit en granos y oleaginosas por un nuevo recorte a la superficie cosechada.

Así que 2025 vacas flacas en buena parte del campo.

### **MENDEL DE ZAS 500 CLIENTES Y VIAJES DE NEGOCIOS NUEVA ARISTA**

Hace 3 años **José María Zas**, ex timón de AMEX México, tomó la decisión de incursionar en una fintech especialista en administración de gastos corporativos. Se trata de Mendel que creó junto con **Alejandro Zecler**. Contó con el apoyo de la influyente aceleradora de proyectos Combinator. Su plataforma ayuda a las grandes empresas a controlar vía digital los gastos corporativos de los empleados en tiempo real, lo que evita sorpresas. Se acaba de expandir al ámbito de viajes, que Zas con 20 años en AMEX conoce bien. Promete sustanciales ahorros al aprovechar las mejores rutas y tarifas. Amén de las plataformas Xabre o Amadeus incluye otras, que suman a las aerolíneas de bajo costo.

### **DÓLAR EN 20.92 PESOS Y AUTÓNOMOS RIESGO A T-MEC Y NOTA SOBERANA**

Tras de que ayer los diputados aprobaron sin chistar el fin de 7 organismos autónomos – INAI, Cofece, CNH, CRE, IFT, Mejoredu y Coneval– retroceso de 20 años en los esfuerzos de institucionalización, ayer el tipo de cambio spot terminó en 20.43 pesos por dólar y en ventanilla en 20.92 unidades. Y es que amén de nuevas violaciones al T-MEC ya que la exigencia son organismos “independientes”, también se elevó el riesgo de recortes a la nota soberana. Ayer Banco Base con **Gabriela Siller** destacó en especial este factor.

### **SACMEX RECURRENTES DOBLES COBROS EN RECIBOS DE AGUA A VIVIENDAS**

Tenga cuidado porque recientemente algunos usuarios de vivienda en la CDMX han recibido dobles cobros por el mismo bimestre en el consumo del agua. Denuncias de empresas dedicadas al arrendamiento de inmuebles permiten corroborar que hay casos recurrentes por parte de SACMEX de **José Mario Esparza**. En el mejor de los casos el asunto tendría que ver con fallas en el sistema. Tome nota.